

# Kritik der Konvergenzthese IV: Kulturalistische Kritik

Posted on 26. September 2012 by Klaus F. Röhl

Kulturalistische Kritik macht geltend, dass die Modernisierungstheorie die Bedeutung der Kultur für die Entwicklung der Gesellschaft prinzipiell verkenne. Meistens wird mehr oder weniger stillschweigend ein holistischer Kulturbegriff zugrunde gelegt. Holistisch ist ein Kulturbegriff, der sich viele große oder eher kleinere Kulturkreise vorstellt, die voneinander verschieden sind, in sich aber geschlossen, homogen und relativ statisch erscheinen. Er verbindet sich mit dem Kulturrelativismus<sup>[1]</sup>, der jede Kultur als einzigartig ansieht, so dass sie ihren Wert in sich trägt. Das typische Argument lautet dann, die Übertragung einer modernen Institution in eine prämoderne Gesellschaft werde entweder misslingen oder deren indigene Kultur zerstören. Als Folge wird eine globale Homogenisierung oder McDonaldisierung konstatiert. Zur Abwehr dient die Forderung nach der Pflege kultureller Diversität. Kulturelle Diversität wird neben Biodiversität zu einem Wert an sich. Solche Kritik kann die Konvergenzthese aber nicht widerlegen, sondern nur beklagen.

---

[1] Zur Kritik des Kulturrelativismus sei verwiesen auf *Thomas Sukopp*, *Wider den radikalen Kulturrelativismus – Universalismus, Kontextualismus und Kompatibilismus, Aufklärung und Kritik 2*, 2005, 136-154; zum Stand der Theoriediskussion in der Ethnologie auf *Karl-Heinz Kohl*, *Ethnologie – die Wissenschaft vom kulturell Fremden*, 3. Aufl., 2011, S. 130ff.

## Ähnliche Themen

- [50 Jahre »Meaning and Understanding«](#)
- [Eine Konvergenztheorie des Wissens \(1. Forsetzung\)](#)
- [Eine Konvergenztheorie des Wissens](#)
- [Die Einfalt der Vielfalt: Von der organischen zur normativen Solidarität](#)
- [Isomorphie der Institutionen und die Entkoppelung von Recht und Realität](#)
- [Kritik der Konvergenzthese III: Eisenstadts »Vielfalt der Moderne«](#)
- [Kritik der Konvergenzthese I: Weltgesellschaftstheorien](#)